
— Елена, страсть к творче�

ской профессии у вас с

детства?

— Знаете, я вообще не соби�
ралась быть актрисой. В моей
семье актеров нет вообще —
только природные данные
(улыбается). В детстве я была
очень стеснительным и зажа�
тым ребенком — даже стихи на
людях читать не любила. Можно
сказать, я была белой вороной.
Одноклассники меня не пони�
мали, потому что я умела дру�
жить: общалась с отличниками
и в то же время с какими�то ху�
лиганами, двоечниками. Про�
сто меня интересовало очень
многое. И меня из�за этого не
очень понимали. Могли и напа�
костить.

— С такими талантами по�

чему не решились посту�

пить в театральный? 

— Мне казалось, что актер�
ская профессия — из разряда
божественного. Я не считала
себя достойной. Нет, я занима�
лась в театральной студии, но
поступила туда только в 10�м
классе. А после школы решила
пойти в педагогический. Не по�
ступила. Все потому, что не по�
нимала, кем я хочу быть.

— Елена, а вам везло в

жизни? 

— Мне никогда ничего не да�
валось просто так. И никогда не
выпадал счастливый случай.
Всему хорошему всегда пред�
шествует большой труд. И каж�
дый раз это борьба. Например,
мне предстоит бесплатная по�
ездка, а я думаю: нет уж, лучше
я заплачу, ведь за это потребу�
ется плата потом. Вот такая я
суеверная.

— А вы помните свой теат�

ральный дебют?

— Я играла Кикимору в дет�
ской студии на новогоднем ут�
реннике. Помню, гример все
время говорила мне: "Зря кра�
сишься, красоту не замажешь"
(смеется). А если честно, то
красивой себя никогда не счи�
тала. Так — симпатичной, оба�
ятельной. Ну а из серьезных
ролей, которые я играла в аль�
тернативном театре (там про�
работала три года до поступ�
ления в институт), я бы назва�
ла работу в спектакле "Ор�
кестр", где играла Патрицию.
Правда, в одном из эпизодов у
меня подвернулась нога (была
на высоченных каблуках), и я
рухнула прямо на сцене. При�
чем половина зрителей так и
не поняли, было ли так задума�
но или это случайность. Ну а
дома я рыдала, конечно. Боя�
лась, что меня выгонят за та�
кое. Так что первый мой опыт в
театре был настоящим стрес�
сом.

— Вы легко прочувствова�

ли принципиальную раз�

ницу между работой в сто�

личном и провинциальном

театрах? 

— В небольшом академичес�
ком театре всегда присутствует
дух единомышленников, когда
все хотят делать что�то новое и
свое. Но я бы не сказала, что
московские и провинциальные
театры чем�то отличаются.

Просто возможностей у столич�
ных артистов больше: они вос�
требованы не только в театрах,
а работают и общаются и на
съемочных площадках, и в ме�
диа�пространстве. А в провин�
ции вся жизнь крутится исклю�
чительно в театре: там актерам
и пойти некуда.

— Почему вы ушли из ре�

пертуарного театра? 

— В последнее время я стала
безумно ценить комфорт во�
круг себя. Сейчас я играю в ан�
трепризе "Боинг�Боинг" вместе
с Егором Дроновым и безумно
дорожу своей внутренней твор�
ческой свободой. Это же здо�
рово, когда никто ничего с то�
бой не делит и ты никому ниче�
го не доказываешь. В реперту�
арном театре, что ни говори, у
каждого есть свое место, кото�
рое надо завоевать, обречь
свой статус. Все эти условнос�
ти мне как актрисе ни к чему.

— Съемка в ситкоме "Саша

+ Маша" стала вашим пер�

вым нетеатральным про�

ектом? 

— Да, это был мой дебют на
телевидении. Возможно, я бы
не согласилась на съемки в
ситкоме, просто на тот момент
у меня было затишье в театре,
временно не было работы. А я
по своей натуре трудоголик,
мне постоянно нужно что�то
делать, развиваться, удовлет�
ворять свои актерские амби�
ции. Когда прошла кастинг в
несколько туров, продюсер
сказал мне: "Мы искали не ак�
трису, которая могла бы сыг�
рать Машу, а Машу. И мы ее на�
шли".

— Трудно вам было спра�

виться с ролью?

— Играть было несложно.
Несмотря на то, что мы с Ма�
шей совершенно разные: я бы
во многих ситуациях поступила
бы совершенно не так, как моя
героиня. Но я органично суме�
ла приспособить себя к ней. А

моя личная мгновенная реак�
ция, мой смех, мои жесты еще
более полно дополнили образ
Маши. 

— Часто вам приходилось

импровизировать на съе�

мочной площадке?

— Мы четко следовали сце�
нарию, и импровизация не при�
ветствовалась. Но поскольку
текст был по�бытовому легким,
мы с Егором не разучивали его,
а читали всего пару раз и выда�
вали с первого дубля. После
первых трех репетиций внут�
ренняя логика и интонация всех
диалогов были налицо. Знаете,
я сейчас думаю о том, что дале�
ко не всякой актрисе выпадает
возможность сыграть две тыся�

чи сцен вариаций отношений
мужчины и женщины: от драки
до любви. А мне такой шанс
представился.

— Вы не побоялись, что

после окончания съемок

образ ситкомовской геро�

ини будет тянуться за ва�

ми шлейфом долгое вре�

мя? 

— Я еще до
съемок поня�
ла, что моя
Маша надол�
го закрепится
за мной в
п р о ф е с с и и .
Но я рискну�
ла. Как гово�
рится, боять�
ся волков — в
лес не ходить.
Я открыла в
себе хорошую
комедийную
актрису. Тем

не менее я хочу сказать, что
многие меня все равно воспри�
нимают исключительно как 
театральную актрису Елену Би�
рюкову. 

— Ваш муж Алексей Лит�

вин — театральный режис�

сер. У вас есть совмест�

ные проекты в театре?

— Пока нет, но мы постоянно
думаем об этом. С одной сто�
роны, очень хочется попробо�
вать поработать вместе, а с
другой — есть некий творчес�
кий барьер, через который ни
он, ни я пока не решаемся пе�
реступить. Когда муж — режис�
сер, а жена — актриса, появля�
ется ряд предубеждений и опа�
сений относительно совмест�
ной работы. Мы боимся, что в
какой�то момент сможем пере�
ступить черту чисто творческих
отношений и соблюдения теат�
ральной субординации и это
сможет как�то навредить рабо�
те.

— То есть пока вы находи�

тесь на творческой волне

за пределами театраль�

ной сцены и съемочной

площадки?

— Это точно (смеется). У нас
с мужем одинаковый творчес�
кий склад ума: мы вместе раз�
бираем и анализируем какие�
то творческие вещи, фильмы и
спектакли. У нас схожие вкусы,
и мы прекрасно друг друга по�

нимаем. Мы не мешаем друг
другу в работе, но удачно вза�
имодействуем. 

— А в быту между вами та�

кое же понимание, как и в

творчестве?

— Я очень рада, что мой муж
вообще не выделяет такие по�
нятия, как быт, хозяйка в доме.
Мы одна семья, и муж не довле�
ет надо мной: мол, я должна уб�
рать квартиру, приготовить
ужин, прогладить рубашки. Все
решается на паритетных нача�
лах. Мой муж сам отлично гото�
вит и, если я устала или поздно
пришла после спектакля, всег�
да приготовит себе сам. Ну а
затянувшийся бардак может
привести в порядок домработ�
ница.

— Как много времени вы

проводите с дочерью Са�

шей?

— Несмотря на то, что дочка
знает, что ее родители — твор�
ческие люди и много времени
проводят в театре, я никогда не
обделяла ее вниманием. Было
время, мы с мужем уезжали на
гастроли и Сашу оставляли с
няней. Но в последнее время я
всю себя отдаю дочке и под�
страиваю под нее всю свою
жизнь. С каждым годом она
становится старше, и нам все
интереснее общаться друг с
другом. Сейчас мы с ней подру�
ги. Я часто беру Сашеньку с со�
бой по делам, она едет со мной
в машине и помогает решать
мне некоторые вопросы.

— Вернемся к творчеству.

Мечтаете попробовать се�

бя еще в каком�то жанре? 

— Вообще, я всеядная и
люблю пробовать все. Я была
бы благодарна любой работе,
например, телеведущей. Еще
было бы здорово сняться в пол�
нометражном фильме. Но наша
профессия слишком зависима.
А я не люблю и не умею про�
сить. Еще не люблю пробы: на
них всегда нервничаю, у меня
трясутся руки, ноги, колени,
дрожит голос. 

— А какая вы по характеру?

— Я легкий человек. Но иног�
да могу быть тяжелым и невы�
носимым. Я трудоголик, и во
мне копится очень много эмо�
циональностей, которые могут
выплеснуться наружу в любой
момент. Главное — вовремя
включать голову и не позволять
эмоциям брать верх над раз�
умом.

— Елена, вы никогда не за�

думывались над вопро�

сом: хочу ли я изменить

что�то в жизни? 

— Думаю, что ничего не нуж�
но менять. Все испытания, вы�
павшие в жизни, по�своему ме�
ня воспитывали. Не будь их, я
бы не понимала жизни, не зна�
ла бы цену опыта. Десять лет
назад я была созерцающей на�
турой, этакой ученицей. Сейчас
я наблюдатель и аналитик. Я
умею сопоставлять вещи и на�
чинаю ко многому относиться
философски. И от этого полу�
чаю большое удовольствие.
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ЕЛЕНА БИРЮКОВА:
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Актриса Елена Бирюкова
известна каждому
второму телезрителю
благодаря своей героине
из ситкома "Саша +
Маша". Соглашаясь на
съемки в сериале, Елена
заранее знала, что образ
ее Маши надолго
закрепится за ней в
профессии. Однако
люди, далекие от
телевидения, больше
знают ее как талантливую
театральную актрису,
успешно играющую на
сцене театра
Маяковского самые
разноплановые роли. 


